



Flash Alguillon

SAPIAD

Société Coopérative Apicole
de l'Abeille Dauphinoise

Organe de liaison des adhérents de l'Abeille Dauphinoise – Syndicat d'apiculture de l'Isère

N° 272 – juin 2020 – 26ème année

Dans une période de confinement exceptionnelle, les bénévoles de l'Abeille Dauphinoise se sont mobilisés pour maintenir leur appui auprès de ses adhérents.

Les sessions de formation, que ce soit d'initiation ou de perfectionnement, ont pu se dérouler sous de nouveau format en visio-conférence. Depuis le 11 mai les cours pratiques ont repris en petits groupes (10 personnes maximum) sur les ruchers-écoles. La coopérative a maintenu ses jours d'ouverture et a pu fournir les principales fournitures à ses coopérateurs. Je remercie une nouvelle fois au nom de tous les adhérents, les bénévoles de l'Abeille Dauphinoise et de sa coopérative qui ont su rester disponibles au service des adhérents en cette période difficile. Dans ce contexte difficile nos "avettes se sont également mobilisées" pour nous offrir une saison apicole qui s'annonce sous de bons auspices. En cette fin de printemps nos colonies d'abeilles sont belles et vigoureuses.

Alors gardez votre détermination et votre passion pour préserver vos abeilles.

Bonne santé à toutes et à tous, vigilance et bonne continuation pour votre saison apicole.

Le coin du débutant

Il était temps de nous retrouver car nos abeilles insensibles à ce virus ont continué allégrement leur activité. Ne croyez pas comme certains l'ont dit que cette année sera exceptionnelle à cause de la diminution de la pollution, mais parce que nous avons eu une météo exceptionnelle qui a permis avec chaleur et humidité une véritable explosion de toute la végétation.

Le moment est venu (si vous le souhaitez) d'effectuer une récolte partielle. Vous aurez ainsi un miel de printemps différent du miel d'été que vous récolterez fin juillet. Pour cela ne prélevez que les cadres pleins et operculés. Les alvéoles non operculées contiennent du miel dont le taux d'humidité est encore trop élevé. Ce miel en cours d'élaboration doit rester dans la ruche et sera récolté plus tard.

En juin, le remplissage des hausses est à surveiller hebdomadairement. Pour une première évaluation soupez la ruche en la soulevant par l'arrière ; une pratique fréquente vous permettra vous permettra d'évaluer l'évolution. Evitez d'ouvrir la ruche de manière intempestive, en période de miellée les abeilles ont besoin de calme. Si la ruche vous semble lourde ouvrez la délicatement, enfumez le moins possible pour ne pas donner un goût de fumée au miel et ajoutez la hausse que vous avez préalablement préparée.

Si vous ne posez pas de hausse, les abeilles vont se mettre au chômage technique, s'accrocher à l'entrée de la ruche, ont dit alors qu'elles « font la barbe ».

Si vous avez capturé un essaim n'hésitez pas à le stimuler avec du sirop, il remplira rapidement le corps de ruche et vous pourrez même peut être poser une hausse pour espérer quelques cadres de miel et il sera assez fort pour passer l'hiver.

Si l'activité de certaines colonies vous paraît hésitante et ne vous semble pas au top pour poser la première hausse vous êtes peut-être confronté à l'une des situations suivantes :

- la colonie vivote bien que la reine pond, cette colonie provient d'un essaim naturel et la reine est âgée et sa ponte moins performante. Il faut la supprimer pour qu'un nouvel élevage et la naissance d'une jeune reine redonne la vitalité nécessaire au développement de cette colonie.
- la colonie décline car il n'y a plus de ponte, la reine est peut-être morte, il faut rapidement donner la possibilité de lancer un élevage en apportant un cadre de couvain ouvert avec des œufs, prélevé sur une autre colonie.

Le livre du mois

La ruche par Léon Rogez, Gilles Bonotaux
Éditions Milan Jeunesse

Un livre pour répondre aux questions que nos enfants ou petits enfants en nous voyant partir au rucher, déguisé(e) en fantôme.

Comment se présente une ruche ? Comment les abeilles y vivent-elles ? Quelle est leur organisation sociale ?

Dans ce carnet nature, le jeune lecteur va apprendre à distinguer une reine d'une ouvrière, découvrir les rôles de chacune, et se familiariser avec la société complexe et passionnante des abeilles.

Essaimage, communication et langage codé, récolte du nectar et du pollen, construction d'un rayon de cire... Grâce à ce carnet nature, abeilles, ruches, mais aussi apiculteurs et miel n'auront plus de secrets pour vous !

À partir de 6 ans, avant de les emmener au rucher.

Ce livre est disponible en prêt gratuit à la bibliothèque de votre syndicat

Zone de Champ Fila
22, place Bernard Palissy – 38320 POISAT
Téléphone : 04.76.25.07.09
e-mail : abeille.dauphinoise@gmail.com
site : www.abeille-dauphinoise.fr

Les bénévoles de l'Abeille Dauphinoise – Syndicat d'apiculture de l'Isère et de la S.C.A.P.L.A.D. vous accueillent les mercredis (de 14 à 19 heures) et les samedis (de 9 à 12 heures).

Pour le développement durable et la défense de l'Apiculture

SCAPIAD

En cette période de confinement et de distanciation sociale la SCAPIAD adapte son fonctionnement. Ouverture uniquement le mercredi de 14 heures à 19 heures et le samedi de 9 heures à 12 heures en mode **drive**.

Au siège à Poisat vous êtes servis à l'extérieur, ceci fait vous réglez à l'aide d'un chèque que vous remplissez avec votre propre stylo. Merci de votre compréhension.

Pour passer un peu de temps...

En cette période bizarre, on peut éteindre la télévision, avec ses informations déprimantes, et réécouter la radio.

Une excellente émission de Jean-Claude Ameisen vous enchantera les oreilles : Le chant des abeilles. Le lien <https://www.franceinter.fr/emissions/sur-les-epaules-de-darwin/sur-les-epaules-de-darwin-06-juillet-2019>

Bonne écoute.

Connaissez-vous le scion russe ?

L'époque de l'essaimage a commencé, certains apiculteurs vont mettre leurs ruches pièges aux endroits de passage réguliers des essaims .

Pour éviter les acrobaties avec la perche en haut de l'arbre, il est possible de se faciliter la tâche en utilisant un moyen simple et efficace : le « scion russe ». Chaque apiculteur russe a son modèle préféré, mais il est souvent composé d'une planche horizontale, sous laquelle est fixé un tasseau entouré de toile de jute imbibé de cire, de propolis.

Il est suspendu à une perche à 2 ou 2,5 mètres pas très loin des ruches, et sera aromatisé chaque semaine. Il peut aussi être suspendu à une branche, avec une corde, pour faciliter la récupération.

Certains utilisent aussi un vieux cadre, de corps ou de hausse, imprégné de substances attirantes, ou de solution de propolis, abrité par un petit toit.

Cette technique est utilisée en Allemagne sous le nom de "drapeau à essaim"

Un lien (en russe) pour voir une méthode de fabrication :

<http://yapchelovod.blogspot.com/2013/06/smasterit-privoj-proshhe-parenoj-repy.html>

A vos outils, et faites-nous part de vos expériences.

A chacun sa priorité...

En pleine crise du coronavirus, DowAgroSciences, filiale de la tristement célèbre DoxChemical (catastrophe de Bhopal), vient de saisir la Cour Administrative d'appel de Marseille pour obtenir l'annulation de l'interdiction de deux insecticides à base de sulfoxaflor. Vous vous souvenez sans doute de cette décision du Tribunal Administratif de Nice, qui fut vécu par beaucoup comme une victoire, car elle annulait l'autorisation de mise sur le marché des deux insecticides systémiques que sont le «Transform» et le «Closer». On peut s'interroger sur les motivations d'une telle démarche car le Gouvernement a confirmé par décret le 30 décembre 2019 l'interdiction de deux substances phytopharmaceutiques au mode d'action proche de celui des néonicotinoïdes que sont le sulfoxaflor et le flupyradifurone. DowAgroSciences espère-t-elle passer en force dans une période trouble où le confinement complique toute démarche ?

Campagne 2020 de lutte contre le frelon asiatique

Après une accalmie en 2019, le frelon asiatique progresse de nouveau en Isère cette année.

S'il est impossible de l'éradiquer, nous pouvons ensemble limiter sa progression et l'impact sur nos ruchers.

La lutte contre ce terrible prédateur des abeilles passe d'abord par la destruction des nids.

En tant qu'apiculteurs, vous êtes les plus attentifs à la présence du frelon asiatique en Isère.

Soyez vigilants !

Si vous identifiez un nid primaire ou un nid secondaire, signalez-le rapidement sur la plateforme régionale de lutte contre le frelon asiatique.

www.frelonsasiatiques.fr

Les nids signalés seront détruits, la progression du frelon stoppé dans votre secteur.

Faites aussi connaître ce site autour de vous, parlez-en !